

“MAS ALLÁ DE LAS FRONTERAS, LA UNIÓN HACE LA FUERZA”

Lesvi Yomara Adqui Sunún, Tesorera del Comité Intercomunitario del municipio de Morales, Izabal.

Sistematización de Historias de Éxito Comunitario en el marco del Proyecto WASH Emergencias en Alta Verapaz e Izabal, Guatemala



“Nosotros somos 3 comunidades unidas con 598 usuarios del sistema de agua y el sistema ha sido gestionado por el Comité Pro Construcción, con el paso de las tormentas, el 100% de los usuarios fueron afectados y desde el 14 de noviembre del año 2,020 hasta esta fecha no tenemos agua potable en las viviendas, nos preocupa la salud de las niñas y los niños.”

Lesvi Yomara Adqui Sunún, Tesorera del Comité Intercomunitario

“3 comunidades fueron severamente afectadas”

El huracán ETA en noviembre del año 2020 afectó el sistema intercomunitario de agua en un 40% de su infraestructura, este sistema pertenece a tres comunidades que son: Rancho Grande, Barranca y Aldea Oneida del municipio de Morales, Izabal; dada la cantidad incrementada de caudal del río Motagua por las constantes lluvias se llevó una gran parte de la tubería, en la segunda tormenta que fue IOTA, una crecida de río afectó bastante nuevamente llevándose toda la tubería y contando también la presa.

Datos de la comunidad y problemática presentada

192 familias cuentan con pozos para abastecerse de agua potable, 50% están en condiciones aceptables.



En época de invierno los pozos poseen 4 metros de caudal en promedio, 1 metro en verano.



En la actualidad muchas familias adquieren agua a través de la compra en pipas.



El comité intercomunitario está integrado por 3 mujeres y 3 hombres.



Proyecto Emergencia WASH, pasos con convicción

Luego de determinar la problemática a través de un diagnóstico, las acciones del proyecto Emergencia WASH fueron consensuadas con los integrantes del Comité Intercomunitario y la asamblea de usuarios del servicio, siendo importante del desarrollo de las fases de sensibilización, promoción de la salud, implementación de la metodología SANTOLIC y rehabilitación del sistema con aporte comunitario.

Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:



HELVETAS



Comisión Intercomunitaria, su rol protagónico

La principal función de la comisión ha sido buscar el apoyo de las personas y entidades como HELVETAS y UNICEF, con base a los daños se realizó un inventario de materiales requeridos para la reconstrucción y se hizo un cálculo para darle soporte al presupuesto y que actualmente está sirviendo para pagar al maestro de obras, trabajadores, un camión en alquiler y comprar materiales que no tienen en bodega, los estudios originales requirieron adicionalmente el pago a algunos topógrafos.



Dora Amanda Mejía, integrante del Comité de Apoyo.

Las acciones desarrolladas por el proyecto Emergencia WASH se resumen en:

- *Conformación del Comité SANTOLIC, quienes han sido capacitados para velar por la higiene y saneamiento domiciliar y comunitario, lavado de manos, limpieza de letrinas y consumo de agua segura.*

- *Coordinación con el MSPAS y asesoría para el abastecimiento futuro de agua segura a través de la desinfección del agua y desarrollo de análisis microbiológicos.*

- *Implementación de lavamanos artesanales, con capacitación y acciones integrales a integrantes del Comité Intercomunitario y las familias.*

- *Apoyo para la rehabilitación del sistema: Construcción de muro lateral para captación, construcción de paso aéreo y paso de sanjón, instalación de 2274 metros de tubería PVC y otros, con aporte total de Q 375,789.00*



“En pocos días ya se estará inaugurando el proyecto. Se recolectó una cuota única de Q500.00 con los usuarios para reconstruir; a futuro para el sostenimiento del sistema lo estipulado es de Q. 10.00 mensualmente, muchas personas ya saben que si se le va a subir a la mensualidad y están en acuerdo”.

Lesvia Yomara Adqui Sunún, Tesorera del Comité.

Proyecto EMERGENCIA WASH con el apoyo de:

